
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 19 DE MAYO DE 1812.

ESPAÑA.

Lima 15 de octubre de 1811.

*Oficio del Sr. brigadier D. Carlos Elphinstone Fleming
al Excmo. Sr. virey.*

„Excmo. Sr. : Usando de la franqueza y buena fe que exige la sincera y estrecha alianza que felizmente reyna entre las naciones española y británica, tengo el honor de acompañar á V. E. copias de tres oficios que he pasado al gobierno de Chile, y de dos contestaciones que este me ha hecho, para que V. E. se halle enterado de ellos, y haga el uso que tenga por mas conveniente.

„Todo mi anhelo es que cesen en aquel reyno los males que ya sufre, y los mayores que le amenazan; congratulándome sobremedura con V. E. por el acierto que ha tenido en alejar de este vireynato los horrores de la discordia, á lo que tan nobiemente han contribuido los dignísimos habitantes de esta ciudad, dando así al universo todo la muestra mas relevante de su ilustracion, de su patriotismo, y de su fidelidad. — Soy con el mayor respeto &c. Lima 7 de octubre de 1811. — Excmo. Sr. — *Fleming.* — Excmo. Sr. D. José Fernando de Abascal.”

Oficio del brigadier Fleming al gobernador de Chile.

„Excmo. Sr. : Tengo el honor de anunciar á V. E. mi arribo á este puerto en el navío de guerra Estandarte de S. M. B., comisionado por el Gobierno español é ingles para conducir pliegos del real servicio y público: y siendo extensivo este encargo á la capital de Lima, solo me detendré aquí el preciso término para que V. E. pueda contestarme sobre los dos principales objetos á que es terminante mi mision, á saber:

„Si este reyno tiene elegidos y dispuestos á partir á la península los diputados propietarios que le han de representar en el congreso general de Córtes, en cuyo caso los conduciré á bordo del navío de mi mando; y en el de que no se halle aun realizada su eleccion, y pueda verificarse durante mi permanencia en Lima, regresaré á recibirlos, y tendré la mayor satisfaccion en conducirlos á España, por-

que su reunion á los demas de la monarquía española de ambos hemisferios, es la confianza del pueblo español de ellos, y el deseo constante de las naciones aliadas, que lo consideran el único remedio de restablecer la tranquilidad, y oponerse vigorosamente al enemigo comun. — El otro de mis principales encargos es la conduccion de los caudales que deben remitirse de estos dominios á la península, objeto tan interesante en el dia, que sin él no es posible auxiliár los esfuerzos que la nacion española y sus aliados hacen para sacudir el enemigo, que experimenta á su pesar el poder que tiene una verdadera alianza, y un teson constante en la defensa de la mas justa causa. La resistencia que ha opuesto la nacion española al tirano, le ha hecho conocer que intentos de este, si tuvieron algun éxito en un principio, son desgraciados desde el momento que consolidó su gobierno en el congreso de Córtes, estableciendo principios liberales y reformando sus antiguos abusos. — Yo mismo debí igual confianzá al Gobierno español: pasé á Nueva-España y conduxe los ingentes caudales que aquel reyno remitió para la defensa de la patria, y tambien los señores que se hallaron en disposicion de trasladarse á España nombrados para el congreso de Córtes. Recibiré los caudales que los particulares quierán registrar para España, cuyo anuncio espero que V. E. se servirá comunicar al público. — Tengo el honor de ser atento servidor de V. E. — *Cárlos Elfinstone Fleming.* — Excmo. Sr. presidente gobernador del reyno de Chile. — A bordo del navío de S. M. B. el Estandarte, al ancla en Valparaiso á 27 de julio de 1811.”

Contestacion del gobierno de Chile.

„El muy atento oficio de V. S. y la franqueza que manifiesta, bastaria á dar la mas alta idea de su generosidad personal y de la gran nacion, que en el tiempo mas angustiado supo arrostrar, en obsequio de la nuestra, al opresor de la mayor parte de la Europa, y contener las miras ambiciosas dirigidas tambien á estos paises.

„Sin duda no podria presentarse una oportunidad mejor para el transporte de las personas, que con el destino de diputados á las Córtes nacionales ú otro de igual importancia hubiesen de trasladarse á España, si las circunstancias permitiesen aprovechar la noble oferta de V. S., y que estos lograsen de las bondades que nuestros compatriotas traídos á su bordo desde la península.

„Para el tiempo de su salida habrá producido su efecto la publicacion, que se ha hecho, de que el comercio puede registrar sus caudales en el buque de S. M. B. y del mando de V. S., á quien avisaré el resultado.

„Suplico á V. S. que permita al gobernador de ese puerto, que cumpla la órden de reponer los víveres que puedan faltar á su tripulacion despues de tan largo viage.

„Igualmente que si gusta honrar con su presencia á esta capital, se dirija á la casa que le está preparada, en la que y en la sinceridad de nuestras atenciones, verá la profunda consideracion á su carácter y aprecio á su persona. — Dios guarde á V. S. muchos años. Santia-

go y julio 30 de 1811.— *Martin Calvo Encalada*.— Sr. D. Cárles El-
finstone Fleming, comandante del navío de S. M. B. Estandarte.”

Otro oficio del brigadier Fleming al mismo gobierno.

„Excmo. Sr.: Impuesto en el contexto del obsequioso oficio de V. E., 30 del pasado, debo contestar que me ha sido muy sensible el que no se halle realizada la eleccion de los señores diputados que han de representar este reyno en el congreso general de Córtes; así como creo que lo será á la nacion británica, cuyo Gobierno considera como el mayor obstáculo á las miras ambiciosas del tirano aquella augusta asamblea, en que reunidos todos los votos de la monarquía española, se dictan los decretos y resoluciones que, al tiempo que formarán la felicidad de ambos hemisferios, son las armas que mas teme aquel injusto opresor, como que ellos han fixado la opinion general del reyno, y consolidado su Gobierno.

„Estimaria que V. E. se sirviese manifestarme si existen caudales correspondientes al real erario, que estoy pronto á transportar; pues sabe V. E. que este es el agente principal con que la España y sus aliados deben sostener la justa guerra que ha emprendido; y espero asimismo el éxito de la publicacion que V. E. ha mandado hacer con respecto á los del comercio.

„Doy á V. E. las mas expresivas gracias por su apreciable oferta relativamente á víveres, de que ya estaba provisto, y la haré presente á mi Gobierno, que la estimará, observando que este generoso reyno ha manifestado á la nacion británica los mismos sentimientos que experimenta en toda la península y América.

„Por último, no debo omitir que me es muy satisfactorio el obsequio que V. E. me prepara en esa capital, y de que á mi pesar no puedo disfrutar, por no retardar mi partida á Lima en justo desempeño de mi comision; y acaso á mi regreso de aquella capital recibiré este honor, donde si V. E. me considerase de alguna utilidad, podrá ocuparme con entera satisfaccion. — Dios guarde á V. E. muchos años. En la rada de Valparaiso, al ancla, á bordo del navío de S. M. B. el Estandarte á 2 de agosto de 1811. — Excmo. Sr. — *Cárlos Elfinstone Fleming*. — Excmo. Sr. presidente gobernador del reyno de Chile.”

Contestacion.

„La imprevision con que los mandatarios del gobierno antiguo prodigaron la hacienda real en edificios de luxo y otros objetos de menor importancia, la traxo á nuestras manos debilitada de un modo que ha sido necesario usar de los exíguos ramos remisibles para costear un pie de ejército, no solo indispensable para defender el reyno de la fuerza armada del usurpador, sino y muy especialmente de sus maquinaciones é intrigas dirigidas á revolucionar estos dominios, cuya seguridad nos está encargada, para mantenerlos á nuestro desgraciado soberano; por consiguiente y á pesar de los mejores deseos, no contamos en el dia con caudal alguno que poder enviar

„No ha producido hasta la fecha efecto alguno el aviso publica-

do al comercio para registrar á bordo del Estandarte, del mando de V. S., sus caudales: seguramente es un efecto de estar tanto tiempo ha interrumpida la comunicacion, siéndoles inesperada esta preciosa ocasion. Sírvasse V. S. creernos los mas interesados en la justa causa que sostiene nuestra nacion, y es una en aquella y este dominio, bajo la proteccion de la suya, que vemos como la mejor aliada y protectora. — Dios guarde á V. S. muchos años. Santiago y agosto 6 de 1811. — *Manuel Perez Cotapos.* — *Dr. Juan Cerdan.* — *Agustin de Vial*, secretario diputado. — Sr. brigadier D. Carlos Eifinstone Fleming." (Se continuará.)

Madrid 21 de abril de 1812.

Los buenos patriotas de Madrid han sabido con la mayor satisfaccion y júbilo que el dia 19 de marzo se juró y publicó nuestra nueva constitucion con la mayor pompa y aparato en la ciudad de Cádiz.

Los continuos movimientos y tentativas de la partida patriótica de Fermin en los contornos de esta villa, y junto á sus mismas puertas y paseos, han motivado al parecer la providencia que han tomado los franceses de establecer puestos y centinelas de caballería en todos los altos de las inmediaciones.

Ayer hubo otra conmocion en la plaza mayor de resultas de la pésima calidad del pan, que se ha principiado á hacer con arreglo á los decretos del gobierno intruso, y se vende á 52 cuartos.

Grande es y general el descontento que la reconquista de Badajoz ha producido en franceses y afrancesados; y cuando hablan en confianza, no disimulan el temor que tienen de que últimamente habrán de darnos el gusto de abandonarnos. ¡O dia feliz aquel en que se verifique!

El correo que salió de esta para Toledo el 18 del corriente, no ha llegado, y se cree haya sido cogido por alguna partida de patriotas.

Se confirma la derrota del convoy que salió de aquí para Andalucía en las inmediaciones de Baylen por una division de tropas del tercer ejército: algunos añaden que en esta ocasion murió el prefecto Mora y Lomas. Pero de lo que no se duda, es de que Espoz y Mina el dia 9 del corriente en la cuesta de Salinas, pasado Vitoria, ha cogido entero el convoy que salió últimamente para Francia, é iba escoltado por 2500 hombres. Se han librado los prisioneros nuestros que conducian. En la accion ha muerto, entre otros, un edecan muy favorecido de José, que llevaba pliegos de este para su hermano; y su muger, que es hija de Aranza, ha quedado prisionera. Dicen que se trata de cangearla por una hermana de Espoz.

Toledo 22 de abril.

El dia 17 pasó por aquí un edecan de Soult que vuelve de Madrid á Andalucía, y salió para Mora con 150 hombres de escolta: el mismo dia salió un destacamento de 32 dragones, custodiando un correo para la Puebla: el 20 salieron 180 alemanes escoltando un

correo de la parte de Talavera para Madrid; y ayer llegó desde la Puebla el comisario Amorós con dos compañías de infantería y 60 caballos. Todas estas precauciones de correos y caminantes no son ociosas; porque el 19, una partida del Médico cogió junto á Cabañas el correo que habia salido de Madrid para esta ciudad, y lo conduxo hácia Escalona, en cuyo partido se halla este comandante.

Esta madrugada ha salido para Madrid Amorós con la escolta y equipage que traxo, y ademas el presidente de esta junta criminal, quien, segun parece, pasa á Valladolid. Antes de llegar á Toledo, se habian desertado en el camino bastantes soldados de la escolta.

Ubeda 15 de abril.

Quatrocientos infantes del batallon de Jaen con 100 caballos del escuadron de Marquez, fueron los que el dia 5 atacaron al convoy frances en las vegas de Guarroman á corta distancia de Baylen. Murieron en el calor de la refriega entre otros un general enemigo y 4 personas que le acompañaban en un coche. La pérdida que tuvo el enemigo fué mayor de lo que se creyó al pronto, pues se cuentan como unos 200 entre muertos, heridos y prisioneros, aunque de estos fueron muy pocos. Nuestros soldados se han llenado de ricas alhajas, ropas y otros efectos.

El abatimiento en que han caido los franceses es tal, que el gobernador de Jaen dió orden ántes de ayer á los juramentados, mutilados y enfermos de que se subiesen al castillo al primer toque de la generala, fundando la providencia en que los insurgentes estan inmediatos y es de temer alguna ruindad. — Apénas se corta el hilo de los juramentados, tanto de infantería como de caballería, que diariamente se nos presentan, los mas de ellos armados. Lo mismo sucede con los disperses, que á centenares acuden á reunirse á sus banderas.

Murcia 25 de abril.

La columna del mando del brigadier Michelena, despues de haber estado en Alcaraz y otros puntos, entró la tarde del 8 del corriente en Ubeda, donde fué recibida con el mayor júbilo de los habitantes.

Nuestras tropas estan en movimiento dentro del reyno de Granada. El 18 entraron en Baza, donde al dia siguiente fueron atacadas por un cuerpo enemigo de 2 á 3000 hombres, entre ellos unos 900 caballos. Nuestra division se retiró hácia Cullar. La caballería, que habia retrocedido hasta Velez-rubio, ha vuelto á avanzar con direccion á Orce. El general Freyre estaba en Huescar con la infantería, á que se habia unido la columna volante del brigadier Michelena.

El coronel D. Francisco Ibarra, comandante de las tropas que se hallan en Velez-rubio, escribe al general en gefe que ántes de ayer por la tarde se presentaron á tiro de fusil de dicha villa los enemigos en número de 300 infantes y 100 caballos, y atacaron con el mayor ardor al batallon de infantería de Alpujarras y la caballe-

ría de su mando; pero que después de 3 horas de vivo fuego habían sido rechazados, y que iban persiguiéndolos nuestras guerrillas de caballería.

Sevilla 27 de abril.

Del 22. La escasez se aumenta aquí cada día: ayer mismo hubo con este motivo un pequeño alboroto; porque como no hubiesen podido dar ración al regimiento núm. 51, los soldados de él se amotinaron y apesrecaron la puerta de la provision, insistiendo en no moverse de allí hasta que se les diese pan, lo que no pudo verificarse hasta la madrugada de hoy, que se les ha dado media ración. Igual ó mayor necesidad padece el vecindario, no porque absolutamente falte el pan, sino porque es tan escaso, y se vende á tal precio que solo las personas acaudaladas pueden pagarlo. Con este motivo es general el descontento que hay, y se manifiesta abiertamente en conversaciones y pasquines; hoy mismo ha amanecido uno, en el que se hacen votos por la felicidad de las armas españolas y la muerte de Napoleon.

La salida y entrada de destacamentos de todas armas es continua, así como el transporte de artillería y municiones á los sitios de defensa, que preparan en la orilla derecha del rio, y son todos los comprendidos desde la huerta de los Remedios, dando vuelta al barrio de Triana, la Cartuja, monte de Sta. Brígida, el Blanquillo y S. Clemente, quedando indefenso casi todo el recinto de la ciudad. Esta tarde mismo se ha empezado á formar una batería enfrente de la puerta de S. Juan, y se han aumentado los trabajadores en la que se construye frente del Blanquillo á la orilla derecha del rio, camino de Santi-Ponce. Al mismo tiempo siguen con suma actividad en los almacenes subterráneos para pólvora, que se están haciendo en S. Clemente; y estos días han concluido dos marmas de 100 varas de largo y de 6 á 8 pulgadas de grueso, al parecer para armar puentes. A esto se agrega la continua aplicacion de soldados de infantería á la artillería, y la actividad con que se les enseña el manejo del cañon, como asimismo la frecuente salida y entrada de correos: esta tarde han salido tres de casa de Soult: el uno, que conduce 5 maletas con 2 oficiales, dicen que va á Madrid, desde donde debe pasar á Francia. Todo esto tiene en agitacion y zozobra tanto á los verdaderos españoles, como á los franceses y afrancesados; á aquellos porque ven acercarse el día en que cese la esclavitud y opresion en que viven, y á estos porque descubren próxima la época en que deben empezar á sentir todo el peso de los males á que su perfidia y traycion los han hecho acreedores.

Una partida de patriotas de caballería sorprendió dias pasados junto á Ecija un convoy de trigo que conducia el enemigo á esta ciudad; y han mandado presentar las yeguas del distrito de aquella ciudad para montar 200 dragones que hay sin caballos.

Del 23. A las 12 de la noche se presentaron en la plaza de S. Francisco tres patrullas numerosas de gendarmas y soldados, man-

dadas por el ayudante mayor de la plaza y el comisario principal de policía, desde donde dividiéndose en destacamentos, se dirigieron á las casas de varios vecinos, á quienes notificaron de parte de Soult, que á las 2 de la tarde de aquel día debían hallarse reunidos en la Cruz del Campo para ser conducidos á Córdoba; y dexando á cada uno dos gendarmas de centinela, se retiraron. A las dos de la tarde se hallaban reunidos en el lugar citado, y fueron conducidos con una escolta de 42 caballos los sujetos siguientes: D. Nicolas Maestre, D. Agustin Moreno, y D. Manuel Carasa, canónigos de esta santa iglesia; D. Miguel Gutierrez, campanero de la misma; el decteral de la catedral de Toledo; un arcediano de la catedral de Salamanca; el corregidor de esta ciudad D. Joaquin Goyoneta; los regidores, marques de la Granja y D. Francisco Cavaleri; el regente de esta real audiencia D. Fernando Calvia, y los oidores D. Teótimo Escudero, D. Pedro Simo y D. Tomas Romero Agredano; un oidor de Valladolid; los dos hijos del marques de la Granja; el primogénito del marques de Grañina; D. Leandro del Castillo, corredor del número; Taborda, ministro de los 20 y portero del corregidor, y un religioso gerónimo, hermano del canónigo D. Pedro Vera, que fué en lugar de este, á quien no pudieron encontrar.

La voz comun es que Montarco, Sotelo, Mezquita y otros malos españoles, han inducido á Soult á que tome esta medida para tener rehenes en caso de que la suerte de las armas les penga, como temen, en poder de los patriotas: para desmentir esta voz, los franceses han publicado que estos sujetos tenían tramada una conspiracion.

Hemos recibido la desagradable noticia de haber muerto preso en Jaen, víctima de su lealtad y patriotismo, D. Rafael Anton de la Encina, dignidad de maestro-essuela y canónigo de esta santa iglesia, que fué conducido allí hace ya tiempo.

La junta criminal ha decretado hoy que al general Ballesteros se le trate, en caso de ser aprehendido, como á insurgente, y que en su virtud sufra la pena de muerte que previene el decreto de 1.º de abril de 1810.

Soult anda enfermo, lo cual y el estado de las cosas lo tienen lleno de melancolía y disgusto; ha vendido algunas de las provisiones que tenia en su casa, sin que por esto pueda inferirse cuales son sus ideas.

Los franceses han esparcido hoy la voz de que se esperan por momentos 4 ó 5000 hombres del ejército de Suchet en Valencia, y que este se marcha á Francia.

Del 24. Estando Soult en el teatro á las 7 y media de la noche recibió un parte, é inmediatamente se retiró á su casa; comunicó varias órdenes, se distribuyeron patrullas dentro y fuera de la ciudad, se reforzaron todas las guardias, y se mandó á la tropa estar sobre las armas. A las 4 de la madrugada siguiente salieron algunos destacamentos, cañones y municiones por diferentes rumbos, sin duda para disimular el destino que llevaban; y poco despues empezaron á

sacar del almacén del cuartel de artillería los efectos que allí había, que se reducen á armas y vestuarios, y cargados en carros permanecen en la puerta del convento de S. Agustín.

Ayer prendieron en Utrera al marques de Casaulloa, á D. Juan Ferreras, á D. Alonso Riasola, á D. José Escovar y á dos párre-
cos, que todos son conducidos hoy á Carmona, para incorporarse con los presos aquí. Se asegura que en todos los pueblos harán lo mismo, y que es con el objeto de poner á cubierto á los de su partido que queden en ellos despues que se retiren las tropas francesas, en caso de que tengan necesidad de hacerlo. (*Se continuará.*)

Cádiz 18 de mayo.

Antes de ayer 16 del corriente, han vuelto otra vez los franceses á arrojarnos algunas bombas y granadas desde la Cabezuela. Quizá Soult, acordándose de que era el aniversario de la batalla de la Albuhera, ha querido desquitarse del desayre de aquel dia con las ruinas y estragos que supuso habian de producir sus morteros. Sin embargo, los pocos tiros que alcanzaron al recinto de la plaza, no han producido daño de consideracion en los edificios, ni daño alguno, pequeño ni grande, en las personas. El alcance, que nunca ha pasado de los primeros cuarteles de la ciudad, ha sido menor ahora que otras veces, y el pueblo de Cádiz ha mirado este esfuerzo del furor impotente con mas desprecio todavia que los anteriores.

Pero al mismo tiempo que los habitantes de esta ciudad cumplen así con lo que deben á la patria y á sí mismos, la conducta atroz y eminentemente maléfica de los franceses no puede menos de excitar la indignacion mas profunda. Porque últimamente ¿contra quien se dirigen esos proyectiles, lanzados á tan enorme distancia y á tanta costa? No contra el soldado, que es con quien únicamente deben entenderse las ofensas de la guerra, no contra las murallas, á las que las granadas no perjudican, no contra la plaza que ya saben los mismos franceses cuan lejos se halla de estar atacada; sino contra el pueblo inerme y pacífico, contra el artesano que se afana en su taller, contra la madre de familias, contra el tierno infante que duerme en el regazo maternal ó recibe allí mismo caricias y alimento, contra el tardo y débil anciano, contra la amable niñez que juega inocentemente ó está recibiendo su educacion en las escuelas, contra el sexô tímido, contra el enfermo que postrado en un lecho de dolor, implora los auxilios y asistencia de la humanidad. Estos son el blanco á que se dirigen las granadas francesas, estas son las proezas, los altos hechos de armas de que se precian nuestros feroces enemigos. Y ¿donde estan las leyes de la guerra, que autorizan crueldad tan inaudita, tan inútil para los fines de la misma guerra? Sin duda las habrá hallado Soult en el mismo código, de donde copió el famoso decreto de 7 de mayo, que ya desde entonces imprimió á su nombre la marca de horror y de sangre, y le convirtió en objeto de la exêcracion universal.